

Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia

Mons. José Luis Azuaje*

Libros

Desde hace más de cien años la Doctrina Social de la Iglesia acompaña a la humanidad en un proceso exhaustivo de reflexión y sistematización, donde permanentemente ha estado propuesta la dignidad humana como factor decisivo para la convivencia social y el desarrollo de los pueblos. Desde esta visión, la Iglesia ha cumplido su misión de ser servidora y “experta humanidad”, dos constantes a las que apunta su labor.

Hoy, la Iglesia que peregrina en el mundo entero, cuenta con este documento: *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia*, obra que fue pedida por el Santo Padre Juan Pablo II y que fue elaborada por los Eminentísimos Cardenales François-Xavier Nguyen Van Thuán, y Rematp Raffaele Martino, y constituye un instrumento completo para la evangelización en la búsqueda de la transformación de la realidad social, a través de la fuerza del Evangelio de Jesucristo.

De todos es sabido que la entrada a este nuevo milenio se ha dado en medio de conflictos sociales, donde la persona humana ha sufrido una serie de agresiones en su dignidad y pueblos enteros han padecido la violencia psicológica y armada; en muchos países se resquebrajan los valores democráticos y hay serias amenazas contra la libertad, la justicia y la paz; el sistema económico actual ha erigido al mercado como uno de los dioses modernos; el medio ambiente es amenazado con la explotación de los recursos naturales y la persona ha sido sometida a un intenso examen evolutivo que en algunos casos ha llevado a la manipulación genética. Todos estos aspectos se encuentran presentes en la cotidiana realidad de nuestros países y de la sociedad.

El *Compendio de Doctrina Social de la Iglesia* llega, por tanto, en un momento de cambio de paradigma social. Como creyentes que vivimos y participamos en la vida social de las comunidades humanas, tenemos en él un instrumento de incalculable valor para el aprendizaje, la reflexión y el trabajo pastoral desde la Enseñanza Social, que estimule la responsabilidad, la solidaridad y la participación en los cambios necesarios en las realidades humanas y sociales, que ayude a que nuestros pueblos tengan vida y ésta en abundancia (cf. Jn. 10,10).

Esta edición que presentamos ha sido el resultado de un proceso de comunión eclesial y de trabajo conjunto entre distintas editoriales católicas de nuestro país, con la firme convicción de que esta obra ayudará a tener mayor conciencia de la realidad social y de los cambios necesarios para el fortalecimiento de la dignidad humana y la consolidación de comunidades maduras en la fe y en el servicio a todos los hermanos. De esta manera, las editoriales San Pablo, Paulinas, Salesianas, Trípode y Editorial Estudios, conjuntamente con la Conferencia Episcopal Venezolana, a través de Cáritas de Venezuela, ponen a disposición de toda persona inquieta en conocer y reflexionar la realidad social desde la dimensión doctrinal de la Iglesia, este documento que llenará plenamente las expectativas para “el discernimiento moral y pastoral de los complejos acontecimientos que caracterizan nuestro tiempo; como una guía para inspirar, en el ámbito individual y colectivo, los comportamientos y opciones que permitan mirar al futuro con confianza y esperanza; como un subsidio para los fieles sobre la enseñanza de la moral social” (Compendio, Introducción 10).

Al publicar esta edición del Compendio, nos anima el hecho del crecimiento de distintos institutos y centros de formación en el área social, donde el timón ha sido la D.S.I, y que se van multiplicando ante la necesidad de tener principios firmes de donde broten lineamientos y estrategias para el servicio a los hermanos, especialmente a los más necesitados; además se cumple uno de los mandatos dados por el Concilio Plenario de Venezuela.

Que María de Coromoto, patrona de nuestro país, guíe el caminar que emprendemos con esta edición, para que sean muchos los que con cariño y dedicación entren en la escuela del Maestro y se hagan discípulos y misioneros del Evangelio social de Jesucristo.

En la fiesta de la Epifanía del Señor. Caracas, 6 de Enero de 2006.

Obispo Auxiliar de Barquisimeto.
Secretario General de la C.E.V. Recién
nombrado Obispo de El Vigía (Edo.
Mérida)